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李军：当责任与爱好相遇
李军

动会上，最引人瞩目的是计算机

系李建波的标枪和工物系王宝康

的长跑。印象中建波在清华的第

一枪就打破了校记录，至今我还

记得当时看台上的一片“哇”声，

因为多数人没有亲眼见过标枪在

空中平稳地滑翔那么远，飘飘然

如此漂亮。

万万没有想到的是，在那样

一个场合，居然也有人会注意到

我。现在已经记不得我在新生运

动会上是否拿到了名次，只记得

我们自动化系学生会主管体育的

副主席黄建中（1977 级）赛后当

场把我拉到标枪教练王毅面前，

介绍我去参加训练，而王老师居

然同意了。后来才知道，各队教

练都在新生运动会上物色“苗子”，

不少代表队员（特别是在中学不

普及的项目上）入队前都是零基

础。

学校体育代表队的投掷队分

重投、轻投等小组，王毅老师作

为教练带轻投组（标枪和手榴弹），

男队员有化工系 1977 级的丁红

兵、力学系 1979 级的王一鸣两位

师兄和同我一样是新生的计算机

系 1980 级李建波，女队员有自动

化系 1979 级的林文师姐。他们都

是正式队员，我则是以前从未摸

过标枪的编外队员。一来因为我

觉得这是系里交给我的任务，应

该尽力去做，二来自己也确实喜

欢这项运动，所以就坚持每天下

午四点半去随队参加训练。

投掷场地位于西体后面的西

北角。我们队有时也到西操练速

度，在西体练腰腹（那时没有健

我小的时候挺“野”的。“文

革”期间学校教育很不正规，没

有学业压力，便经常率众与邻近

居民区的孩子们“打仗”，远远

地互扔土块、石子，为投掷运动

打下了基础。上小学时，曾因在

运动会上投手榴弹成绩不错，被

送去业余体校参加选拔，可惜因

休息时和小朋友顽皮游戏，逞能

跨越防空壕，被灌木枯枝戳伤了

腿而作罢。在北京五中读高中时，

偶尔会看到一个同学在体育老师

的指导下练习标枪动作，内心羡

慕不已。

那些年，国内外男子标枪记

录突飞猛进。1977 年申毛毛在北

京投出了 81 .68 米，成为亚洲第

一个突破男子标枪 80 米大关的运

动员，引起轰动；到了 1980 年，

他以接近 90 米（89 . 14 米）的成

绩再次打破亚洲记录。1984 年，

东 德 选 手 Uwe Hohn 以 104 . 8 米

的惊人成绩确立了“永久世界纪

录”；1986 年，国际田联出于安

全考虑，更新男子标枪标准，将

重心前移了 4 公分，以减少飞行

距离，免得“扔到对面跑道上去”。

责任驱使：被派去参加训练

在我们 1980 级的新生田径运

1980 年进入清华自动化系学习，先后攻

读学士、硕士，1986 年作为助教研究生

留校。1992 年自费赴美留学，获得新泽

西理工学院（NJIT）计算机博士之后在

硅谷工作、创业、投资，并曾服务于北

加州湾区校友会。2003 年回校从教，先

后在信息学院、信研院任职，现为自动

化系研究员、清华校友总会理事。

李 军
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身“核心”的概念）和拉伸，去杠铃房练力量。虽

然我的体能并不是很好，速度与力量都远远比不上

主力队员，但可能因为我的爆发力尚可，加上教练

的悉心指导和队友的热心帮助，成绩很快有所提高，

大概是在二年级时正式入队，成为“二线队员”。

那段时间，训练虽苦，但也是一种享受。当年我曾

写过一篇短文，记录自己的遐思，特此附在本文后。

百炼成“三”：

轻投队里的铁板凳

标枪和手榴弹都是从军事和军事体育发展出来

的投掷项目，只是前者源自古希腊，是传统项目，

后者是近代才有，未能全球流行。手榴弹从高校的

田径比赛项目中被取消后，我们轻投队就变成了单

纯的标枪队，后来又有自动化系 1981 级宋荣（女

队）和力学系 1981 级李少俊（男队）等先后加盟。

重投组的牛淑芳也曾兼项过标枪。平时没怎么见她

摸过枪，却一上高校运动会就夺冠。当时觉得很神

奇，最近看了她的回忆文章才知道王毅老师当年给

她开了小灶。好的投掷运动员是有天赋的，但要达

到脱颖而出的水平，不但相关的肌肉能力要好，还

要掌握适合自身的技术动作，没有反复训练几乎是

不可能的。

王毅老师家在外地，常年以西体北侧朝东的门

房为宿舍。那间小小的宿舍也是我们的器械室。在

那么艰苦的条件下，王老师在体育课教学和轻投队

教练工作中投入的精力和时间，远远超出了一般体

育教师应有的付出。队里的教练、队友关系很融洽，

也都努力拼搏，每周一至五按计划训练，井井有条，

在北京以至全国高校取得并保持了较好的成绩。当

时参加北京高校的田径比赛，每个项目只可以报名

两人，否则，按照我们的训练成绩，前几名可能会

被清华包圆了。

后来，我高中母校北京五中又出了个标枪好李军参加代表队“二线”训练一年半的成绩

李军在赛场上
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苗子马健，可惜他选择去了钢院

（北京钢铁学院，现北京科技大

学）。记得在 1985 年清华举行

的高校杯上，马健预赛时三枪都

在建波和我之后，休息时他被体

院参加测验运动员自带的标枪所

吸引，在决赛时好说歹说借来试

了一下。标枪的重量和重心有规

定，但因材质和流线不同，飞行

特点也不完全一样。临阵换枪通

常很难出好成绩，但或许是马健

的动作特点刚好适应体院的枪，

也可能是新鲜感激发了他，竟在

决赛中一鸣惊人，后来居上，并

从此成为北京高校男子标枪连年

霸主。可见，要想突破，即使在

关键时刻也要敢于尝试。

我在代表队的后两年，虽然

成为“一线队员”，以 56 米的成

绩荣获国家二级运动员称号，但

在校运会和高校杯上的成绩好像

都是第三名，至今被代表队里的

学妹戏称为“千年老三”。那个

年代，其实有不少同学都是和我

一样，虽然一开始只是在校运会

上勉强获得名次，拼命给系里挣

上一两分，但在集体荣誉感的驱

使下，坚持参加自己喜欢项目的

训练，意志品质、体能体质、技

术技巧逐步得到提高，最后也能

在全校名列前茅。记忆中，直到

本科毕业成为硕士研究生之后，

我才在刚好没有队友参加的学校

研究生运动会上，终于尝到冠军

的滋味。

终有所悟：

体育课、代表队与体育精神

因为校体育代表队的训练很

严格规范，而且质与量都比其他

同学的平均水准高很多，校队队

员按学校规定可以免上体育课，

以便补充一些学习和休息时间，

而且好像也不用参加“达标”考核。

虽然我在大学二年级以后开始担

任校系学生会主要干部，同时坚

持参加体育代表队训练，花费了

很多课余时间，但我始终觉得这

些都是按照学校全面发展的要求，

作为一个普通学生应该努力做到

的，所以一直坚持参加大学期间

的体育课和达标活动。

那时，学校为了减轻代表队

队员的负担，除了提供运动服和

洗澡票外，还为“一线队员”提

供 了 集 中 住 宿 和 进 餐 的 条 件。

我和同班的宋卫星（多年的男子

400 米高校冠军，国家一级运动

员）所在的自仪 02 班，同学感情

十分融洽，曾荣获学校和北京市

先进集体称号。

为了尽量和班上同学在一起，

我俩一直住在班里。直到后来因

为宋卫星运动成绩出众，训练和

比赛负担实在太重了，他才参加

集中住宿，以便多争取一些时间

学习功课。

尽管我的运动成绩并不很突

出，但出于责任感和对投掷标枪

的喜好，有幸参加了几年代表队

的训练和比赛。对于体育运动的

兴趣，也使我在做学生干部时格

外重视体育，在系级学生会率先

创立了体协，为上世纪 80 年代后

期自动化系在清华学生田径竞赛

中雄踞榜首付出了心血。自动化

系当年因为领导重视、组织得力、

师生一心，涌现出相当一批优秀

自动化系领导与 1986 级体育骨干
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奇怪的是，我的腰病从不影

响训练。训练时做过准备活动之

后，只要一直运动着，而不是一

个姿势保持很长时间，就没有任

何问题。最幸运的是，有一次我

训练时不慎把腰扭伤了，休养数

日之后，居然连原来的痼疾也神

秘地消失了。现在回想，真是长

痛不如短痛，否则那种“慢性腰病”

如果一直伴随着自己，工作和生

活都会受到不少影响。

事实上，竞技与健身不同，

前 者 把 体 能 发 挥 到 极 致， 往 往

伴 随 伤 痛。 但 在 我 身 上，“ 腰

伤 治 劳 损” 是 一 大 奇 迹， 至 少

对 我 个 人 来 说 如 此。 常 说 运 动

不 但 可 以 强 身， 也 可 以 治 病，

可 像 我 这 样 无 意 之 间“ 以 毒 攻

毒”而又阴差阳错、歪打正着的

也 不 多 见。 这 也 许 就 是 所 谓 的

“不破不立”吧，也许适度的创

伤 会 刺 激 组 织 的 新 生， 替 代 导

致 酸 痛 的 原 有 残 损“ 零 件”。

队友们参加体育代表队成立 50周年大会 2017 年初，李军（左 6）与实验室学生一起滑雪

的学生体育干部和学生运动员，

毕业后都对清华体育精神念念不

忘，而且工作都很出色。三位来

自体育学院的双学位系友，毕业

后也全部留校并工作至今，成为

清华体育教学的骨干。

我在攻读硕士期间留校任教，

继续参与了几年系里的学生工作，

深刻体会到体育在教育中不可或

缺的作用。清华的教育思想，传

统上以“造就完全人格”为目标，

与 1957 年以后确立的“全面发展”

教育方针一脉相传。以马约翰先

生为代表的清华体育，从来都是

把身体和精神视为一个整体的，

而在个体自强坚毅之外，体育对

于君子品格的荣誉感和团队合作

精神的塑造，也是功莫大焉。不

懂体育，真的谈不上懂教育。

阴错阳差：

“恶治”痼疾的插曲

投掷标枪是一项非常讲究技

术动作和爆发力的运动。特别是

腰、肩、肘等处在大强度爆发力

下如果没有事先充分热身或技术

动作变形，很容易受伤，特别是

拉伤。当时队里丁红兵、王一鸣、

李建波等都受过伤，而且经过几

次反复，成了“老伤”，一不小

心就犯。我的右臂肘部也拉伤过，

不过养好之后就再也没有复发过。

也许是因为我的运动能力毕竟不

如其他队友，自然也就伤不到那

么重。

在刚进入清华上大学时，我

得过一种怪病，而且愈演愈烈，

弯腰时间长了就直不起来，而直

的时间长了却又弯不下去。没有

认真去看医生，自然也就没有办

法确诊，自我判断是初中之前下

乡学农拾麦穗落下的腰肌劳损。

大学期间，有段时间甚至每晚上

床后都要把手垫到腰背之后，一

节一节地“把背后的骨头理顺”

才能入睡。
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前后几届的队友每年校庆都会组

织比赛、联欢，有些还和在读的

学生一起参加马约翰杯等田径和

球类比赛，激情不减当年。当年

的旧相片，更是大家爱不释手的

无价至宝。

清华体育在我们的大学生活

中留下了永久的美好记忆，也对

我们一直发挥着潜移默化的积极

影响。我的大学同班同学，春秋

两季一起爬山，已经坚持了多年。

对我个人而言，大学期间直到现

在，很多事情都不够主动，而是

因为责任心推动努力去做的，但

参加代表队投掷标枪很大程度上

是因为喜欢这项运动。

当责任与爱好相遇，留下的

是最甜美的一段人生经历。

影响人生：

欢乐常在，友谊永存

时光飞逝，在代表队的日子

已经是三四十年前的岁月，但队

友们的情谊源远流长。我在美国

组织校友参加华运会时，不但吴

群（无线电系 1981 级，男子全能

队）和葛华（无线电系 1988 级，

女子跳高队）等大显身手，林征

（自动化系 1987 级，男子短跑队）

和陆彦（电机系 1990 级，女子

短跑队）夫妇等“外援”也专程

从西雅图赶来助阵。那年，纪录

破了一串。

留美时我母亲到加州探亲，

遛弯时认识了同样来探亲的林文

的母亲，后来还相约同机回国。

就是这样一个偶然的机会，让我

发现“失联”多年的师姐家竟然

就在附近，而且我们两家的孩子

都在同一个学校上小学。从此我

们两家经常相互来往，两家的孩

子也成了好朋友，小时候几乎每

周都要约好在一起玩。有一年王

一鸣全家来硅谷度假，我们一起

聚到林文家，六个大人包饺子，

六个孩子玩游戏，其乐融融。

2003 年我回母校工作后，有

更多机会与许多队友见面，陆续

听到一些久违队友的情况，经常

能回忆起当年青葱岁月的盛况和

趣事，还和队友李建波等几家带

孩子同游九寨沟。2018 年，我和

宋卫星等参加了老队员及家人为

主的环勃朗峰徒步，四队人马，“上

蹿下跳”，一路欢歌笑语。当年

没有比见到那支银亮亮的标枪更使我冲动的事

情了。

特别是在通红通红的太阳快要落山的时候，我

根本无法控制住自己高涨的情绪。跑道是延伸向夕

阳的，但它是那么那么的短。每次不慎跨过白色的

“危险标记”，都有一种俯身而下，从悬崖坠入深

渊的感觉，使我不敢再越雷池一步。

路是不通的，但我有标枪啊！我一次又一次拼

足全力把标枪掷向夕阳，每次都觉得有一只神箭，随

着“呔”的一声弓响，向太阳射去。射中了吗？我

不知道。反正从夕阳中喷出的流金，把天边都染红了。

当然，标枪还是要捡回来的，不然下回用什么

射呢？它们就躺在几十米外的前方，仿佛还沉浸在

出征的亢奋之中。

投枪真是一种享受啊！

[原文写于 1983年夏，摘自大学班刊《秋笛》]

附：标枪·太阳

2020 年 8月，与大学同班游山海关时搞笑摆拍




